

## 10:10am

Tras la lectura de los discursos de apertura el debate inicia con un enfoque en educación rural y desafíos estructurales: María del Rosario Guerra impulsa la educación en zonas rurales como el Chocó, marcando la pauta inicial del comité. Sin embargo, el debate rápidamente diversifica sus ejes. **Didier Lobo Chinchilla confronta el priorizar el combate al narcotráfico en estas regiones, mientras Alexander López Maya introduce la crisis de agua potable por fallas en el acueducto.** Juan Manuel Galán suma propuestas agrícolas y de seguridad con estaciones policiales, y Esmeralda Hernández y Óscar Barreto enfatizan la urgencia sanitaria ante la fiebre amarilla.



## 10:25am

Crece la tensión entre educación y salud por limitaciones económicas donde Didier Lobo Chinchilla insiste en vincular educación y salud para un futuro mejor, pero María del Rosario Guerra rechaza propuestas por la falta de recursos en el Chocó. **El conflicto se amplía: María José Pizarro se opone a Paola Holguín al señalar la imposibilidad de construir hospitales sin financiamiento, mientras Carlos Felipe Mejía defiende centros de salud para reducir la mortalidad.** Felipe Mejía agrega presión al plantear reformas impositivas al sector público y privado, añadiendo complejidad fiscal al debate

## 11:50am



Luis Fernando Velasco desvía la atención de infraestructura a capital humano, exigiendo profesionales de salud capacitados más que hospitales. José David Ñame respalda esta visión, consolidando un frente que prioriza formación sobre construcción. **No obstante, la mesa mantiene divididas las posturas, educación vs. narcotráfico, salud vs. recursos, e impuestos vs. inversión social.**

## 12:30pm

Últimas propuestas reflejan fracturas ideológicas, mientras algunos senadores (Galán, Barreto) buscan soluciones prácticas en agricultura o seguridad, **el eje central sigue siendo la disputa entre financiamiento y necesidades urgentes.** Guerra y Pizarro exponen la cruda realidad fiscal del Chocó, mientras Mejía y Lobo Chinchilla insisten en modelos de desarrollo a largo plazo. La falta de consenso subraya la dificultad de actuar en un territorio con crisis superpuestas: salud, narcotráfico, agua y educación.

## 1:30pm

Pese a las divergencias, el debate evidencia la necesidad de abordar el Chocó desde una perspectiva multidimensional, donde educación, salud, infraestructura y seguridad no compitan, sino se complementen. **La ausencia de un plan unificado revela la urgencia de alianzas público-privadas y cooperación internacional para superar limitaciones financieras.** Mientras algunos senadores priorizan acciones inmediatas (agua, fiebre amarilla), otros exigen reformas estructurales (impuestos, educación). El reto final radica en conciliar urgencias con sostenibilidad, sin caer en soluciones fragmentadas que ignoren la interdependencia de las crisis en la región.